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馬不照跑後何去何從

https://bit.ly/3C72wNF

距離澳門賽馬會4月1日
正式結業，還剩下最後一個
星期。公眾在這近三個月以
來的周六，都懷緬式地，到賽
馬會入場打咭，告別有40幾
年歷史的澳門賽馬活動。然
而這項曾經風光的項目，在
澳門走向結束的同時，或多
或少反應了一項事業沒落痕
跡。

當政府與澳門賽馬會在
今年一月十五日，各自宣佈提早18年，終止與澳門賽馬會的批給
合同。並承諾馬會將依法處理約600名受影響的員工權益，以及
有一年時間協助馬主處理馬匹去向。一切似乎都在平靜中渡過。

但到三月初，一批為數約100人的港澳馬主，因為不滿澳門
賽馬會，除了推出三萬至二十萬港元的「運輸馬匹補助金」計劃，
讓馬主選擇將愛驅送往內地、馬來西亞，或歐美外，別無他法？而
且因賽馬會一直無正式對話，回應各馬主訴求和解答他們的疑
問。包括四月一日之後，馬主能否探視自己的馬匹？練馬師能否
繼續照顧仍屬馬主財產的現疫馬匹？如何保證馬匹在離開澳門

前，得到妥善和保持實力的照顧，以保障馬主和盛年馬匹的競賽
能力？以至將現疫馬視作退疫馬處理所做成的捐失等連串問題。

這正促使這批馬主蘊釀一場集體訴訟。他們除了對澳門賽
馬會的不滿，亦質疑政府當局，為何當時延續一份長達24年的專
營合同項目，為所謂長期處於虧蝕的澳門賽馬會背書？讓馬主安
心繼續投資馬匹後，隨即蒙受被視為「有眼無珠」的損失。但在馬
主與賽馬會因這份突然終止的合同產生糾紛時，監察部門卻沒有
出面，起碼擔當協調談判的角色？

澳門的馬不照跑後，除了留下了馬迷的婉惜，和這批馬主的
怨聲。還有就是一幅面積可觀的回收土地，究竟如何再利用的問
題。

有學者曾提出，可發展澳門的「1＋4產業」中的4大項目，包
括大健康、現代金融、高新技術，以及會展文體等設施；亦有投資
者表態有興趣參與發展成「演藝之都」的大型表演場地。不過，有
長期關注澳門土地發展利用的人士認為，更重要的是聽取公眾的
聲音，和打破過往單一使用土地的發展模式。避免重蹈賽狗場、海
洋世界等土地長期閒置的覆轍，又或一錘定讞以官員意志取態，
而漠視社會各持份者的實際需要。

今天是基督苦難主日，又稱聖枝主日，教會過往會在這天
的下午三時進行遊行，以紀念和重溫耶穌從東面榮進耶路撒冷
的日子。

不可不知，在耶穌進入耶路撒冷的同時，羅馬帝國的軍隊，
已一如慣例，靜靜地在總督比拉多的率領下，由駐地凱撒勒雅前
往耶路撒冷，並派兵駐守聖殿西北角的安多尼堡，以提防在逾越
節期間出現動亂。事關逾越節期間，以色列人來耶京參與慶節的
人數，比平時多出數倍。

一邊是來自加里肋亞耶穌的同鄉，以及慕名而來的歡迎群
眾；另一邊是裝備優良的羅馬大軍，再加上處心積累要置耶穌於
死地的司祭們，風光的背後盡是凶險。

在這個宗教與政治糾纏不清的城市，耶穌的到來不是要成
為一位榮耀的君王，而是以苦難聖死來救贖世界的默西亞。這個

道 理，當 時 的 人 很
難 理 解，到 了 今 天
依舊如是。

苦 難 並 不 可
怕，最 可 怕 的 是 忘
記了造成苦難的根
源。耶 穌 以 和 平 的
手 段，最 終 以 聖 死
戰勝了不公的強權，彰顯了正義。

無論是天主教的聖週、伊斯蘭教的齋戒月，無論在加沙地
區、在烏克蘭，相信當地人們最渴望的，是和平的降臨。耶穌在
進入耶路撒冷時，曾在橄欖山上為耶京的毀滅的哭泣。今天，人
類是不是應該抹乾眼淚，是時候共同為世界的和平而努力，避免
昔日發生在耶路撒冷的悲劇一再重現？
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你今日睇咗書未

聽程明聰神父說教會的十字架  

如果問一百個人，你今日有沒有睇手機？相信九十個人會答
有。但如果問一百個人今日有沒有睇書？相信有十個人回答有已
經不錯。

有聽眾打電話上電台，就小孩子看課外書問題反映意見，表
示不是不想自己的子女多一點課外閱讀，奈何每天放學後就是補
習，做功課溫習到夜深，加上一星期六科測驗，試問孩子又如何有
時間和空間去看其他課外讀物？

上述家長所言，可能是個別事件。不過本澳學校的課外閱讀
之風每況愈下，卻是不爭的事實。有人認為現時閱讀習慣的改變，
與電子書、手機有關。畢竟科技發達，一機在手各種資訊都可以手
到拿來，實體書的存在價值要重新評估，而實體書店的凋零則可
見一斑。

面對社會潮流的變遷，閱讀要怎樣才能成為所有人的日常，
確是一個很傷腦筋的問題。古時的人有一日不讀書，塵生其中；兩
日不讀書，言語乏味；三日不讀書，面目可憎的雋語。要如何令讀
書聲聲聲入耳？個人認為首要是重塑良好的讀書環境和讀書氛

圍，除了家長要帶頭實行
親子閱讀外，教師亦要以
身作則牽頭看書。試問如
果老師忙到連看書的時間
也沒有，做學生的又怎會
得閒？

學 生 閱 讀 不 能 靠 指
標，要靠興趣；政府推動閱
讀不能講求經濟，社區圖
書館的投放不容減免。當
然，出版界也要加倍努力，
發行多些有益、有趣味性
的讀物供讀者選取。洛陽
紙貴不是因為紙張問題，而是內容可貴。

澳門，要怎樣才能打造成為一個真正的閱讀之城，需要每個
持份者的投入與支持。

三月七日，化地瑪堂邀請了網紅神父程明聰來澳演講，上午
九點半，聖若瑟大學禮堂已座無虛席，大家都在熱切期待聆聽程
神父信仰之旅，還有就是他預定要講的聖母學。

程神父一九七二年出生於香港，小學時已罹患眼疾，視力日
漸衰退，但無阻他看到自己的聖召與使命。一九八六年舉家移民
加拿大。在安省滑鐵盧攻讀大學期間，他經歷歸向耶穌的轉化，因
而積極投入滑鐵盧華人天主教團體及ECCCLC（加拿大東岸天主
教華人生活營）。程神父於二○○五年在加拿大晉鐸，成為十字架
同行者修會（Companions of the Cross）的華人神父。目前，他是

「加東」的神師，並積極參與《生命恩泉》的福傳工作。

來到澳門，程神父就地取材，說到澳門曾經是葡萄牙殖民
地，順勢以聖母於一九一七年在葡國顯現給三個小孩切入。程神

父說，其實，早在這個年份前後，聖母曾經在很多國家地區顯現，
之前的顯現是為了一九一七年的顯現做準備，之後的顯現亦只能
說是一九一七年顯現的註腳。

程神父說，聖母顯現其中一個重要意涵，就是提醒許多違反
天主旨意事情，原來很多是在教會內發生，這是非常危險的事，就
如今天德國教會竟然在教堂裡公開祝福同性戀，完全背離聖經的
教導，顯然製造天主教內的分裂。程神父補充說，聖母的顯現與教
導不斷提醒人要省察與悔改，而不是任意妄為。

顯然，今天的天主教會，正面臨史無前例的內外衝擊，站在
十字路上的教會，別忘了，聖母是慈母教會的明燈。
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